

# EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

SÁBADO 7 DE ABRIL DE 1810.

PORTUGAL.

*Lisboa 26 de Marzo.*

La conmiocion de los pueblos de la Sierra de Ronda crece de todos los dias con ventajas conocidas.

El 10 del corriente llegaron á Mertola 14 prisioneros franceses, que fueron hechos á legua y media de Sta. Olaya, únicos que huyeron de una partida de 50 á los que atacaron los paisanos de Calañás; porque los 36, incluso un teniente coronel que los comandaba, quedaron muertos en el campo.

En una carta de Cadiz se nos dice, que en Francia se suspendió la conscripcion, porque los esclavos de aquel pais la llevaban muy á mal; otros dicen que es por falta de gente. Tambien se habla del estado incierto de las cosas de Alemania, y armamento del Rey de Prusia.

Se asegura que los turcos han ganado una segunda batalla memorable contra los rusos, y que marchaban 380 franceses para la Dalmacia, destinándose la mayor parte de la conscripcion del año pasado y del presente para reforzar los rusos; mas la esperanza de una próxima armonía entre la Rusia y la Puerta se comunica por personas fidedignas.

NOTICIAS DE ALENTEJO HASTA 19 DE MARZO.

Hay noticia de que Josef Bonaparte pasó por Carmona, y que se dirige para Almagro (en la Mancha).

El 15 tuvieron en Almendralejo una conferencia los siguientes Generales franceses: Mortier, Regnier, Morle y Gazan. El 17 pasó para Monasterio el cuartel general de Mortier, para donde salieron el 18 las tropas de Almendralejo, Sta. Marta y pueblos vecinos. La division de Regnier, que ocupaba Mérida, salió para Truxillo.

El General Blake ocupa el reyno de Málaga, y su ejército se compone de 2600 hombres. Toda la Sierra de Ronda está sublevada: su fuerza armada es de 2700 hombres al mando de D. Josef Serrano Valdenebro.

Y ultimamente, los ejércitos españoles se engruesan diariamente, los de los franceses se disminuyen con la continua desercion: los españoles avanzan, y los franceses se retiran, y parece que van á abandonar las Andalucías antes que sus bravos andaluces les cierren la puerta. La experiencia principia á demostrar que la expedicion de los vándalos en Andalucía, aun mas antimilitar que la de Galicia, va á tener iguales ventajas á la libertad de la península, de la que ya nadie duda.

## ESPAÑA.

*Cartagena 10 de Febrero.*

Los papeles públicos de Francia varian, y hasta se contradicen (tal vez para deslumbrar al público): ya suponen el Norte pacificado, ya en revolucion, ya próxima su paz general, ya en guerras interiores; y los que creen esto se fundan en el gran partido que Luis XVIII tiene en Francia. Por otra parte vemos que napoleon ha licenciado todas las guardias nacionales en número de 152000 hombres, que ya volvieron á sus casas al mismo tiempo que Mont-luis y las fronteras estan ocupadas por tropas, la mayor parte extranjera de los paises confederados del Rhin. Algunos juzgan que todo esto prueba en buena parte temor de alguna insurreccion, auxiliada por dichas guardias nacionales.

*Badajoz 20 de Marzo.*

El coronel D. Lorenzo Cebian con fecha de 4 del corriente dió á esta suprema Junta lo que sigue.

"Excmo. Sr.—En cumplimiento á la orden del Mariscal de campo comandante de la caballería, emprendí mi marcha el 15 de Febrero con la partida de mi cargo desde el campamento de la Torre del Diablo. El 27 del mismo, habiendo llegado á las inmediaciones de Fuente Gantos encontramos con una avanzada enemiga sobre el camino real en la vereda Garrayto, la que logré envolver con la mayor felicidad, haciéndole rendir las armas, y los que he conducido prisioneros hasta esta ciudad, donde los he entregado con orden de remitirlos á esa, para poder mas desembarazadamente oponerme con mi partida á la invasion que el enemigo amenaza hacer á esta ciudad. No puedo, cumpliendo con mi deber, dexar de recomendar á V. E. la constancia, bizarría y extrema obediencia con que se han portado á mis órdenes todos los de mi mando en las varias ocasiones que se ha presentado el enemigo; como igualmente en el sufrimiento y moderacion con que se han conservado, á pesar de las escaseces y vigiliás que han presentado las circunstancias, llegando á tanto su generosidad con los mismos prisioneros, que no satisfechos con no haberles tocado en cosa alguna de los muchos intereses que conducian, les cedian de su propio alimento aun aquello mas necesario. Estos rasgos de humanidad tan singulares servirán de confusión al mismo enemigo, que injustamente trata y ha tratado á los nuestros. Xerez de los Caballeros 4 de Marzo de 1810.—Excmo. Sr.: de V. E.—Lorenzo Cebian."

Una partida que se ha levantado en Alaxar, compuesta de 80 tiradores los mas afamados á las órdenes de Josef Esteban, llamado vulgarmente Cimborrio, sabemos es infinito el daño que está causando al enemigo. El 2 del corriente lograron entre el Arceife del Ranquillo y Sta. Olalla, sorprender una avanzada enemiga; pero tan completamente, que constando de 100 hombres solo quedaron prisioneros 14, y los demas con el comandante, que era un coronel, muertos en el campo de batalla. Los prisioneros se han con-

ducido á Ayamonte. Iguales triunfos se cuenta haber conseguido otra formada en Calañas. Esta luego que supo que el enemigo se aproximaba á su pueblo con una superioridad de fuerzas que no podían dominar ni resistir, al momento salieron á tomar los puntos mas ventajosos para hacerle todo el daño posible en su retirada; lo que consiguieron tan gloriosamente, que no solo le causaron una mortandad considerable, sino es que tambien lograron recobrar los efectos robados en su pueblo, y en otros de las inmediaciones.

El rey filósofo, segun cartas fidedignas, nos aseguran se halla con su comitiva militar en gran conflicto, cercado por gran número de partidas patriotas en los Carriles de las cercanías de Ronda.

La señora Doña Jacoba Gil de Taboada, en virtud de la comision que la encargó el Sr. Gobernador, determinó darle cuenta y razon de la cantidad de 16,586 reales vellon que entró en su poder de donativos, contribuciones &c., desde el 13 de Diciembre último, igualmente que de la de 4,090 con 2 mrs. que resultaba en ser el 16 de dicho mes, en cuyo día S. S. le aprobó la que le formalizó desde el primero en que se cargó de su comision; componiendo las dos cantidades la de 20,676 reales con 2 mrs. vellon, que con órden de dicho Sr. Gobernador se invirtió del tenor siguiente= Se hicieron 92 vestidos, 136 camisas, 1 par de zapatos, 31 sombreros, 156 caramañolas, 305 cananas completas, y 60 de hojas de lata, y se compraron algunos cañones, lias y mas necesario para la conducion de esto, y todo con algunas hilas que hubo de donativo, se entregó á los tenientes D. Pedro Mercado y D. Juan Moscoso, á excepcion de un vestido completo que con mandato de S. S. se entregó á un muchacho de 15 años, tambor retirado y agregado, por haber perdido un brazo en el ataque de Rioseco; y en vista de los recibos de compra y entrega que presentó dicha señora tuvo á bien el Sr. Gobernador de ponerle su aprobacion con fecha de 2 del corriente, para que le sirva de resguardo; manifestándole el deseo que tenía en que prosiguiese con el mismo zelo en servicio de la Patria, y mandó se insertase en este periódico.